

EL CORREO

Año XII.

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5-50 por giro y comisionado. Extranjero y Antillas, pesetas 12 trimestre; Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión Postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

MADRID

Viernes 18 de Setiembre de 1891

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales.—Toda la correspondencia debe dirigirse al Administrador de EL CORREO, calle de San Marcos, 30, 32 y 34, bajo.

Núm. 4.177

¡¡¡ A LOS SEIS DIAS !!!

Al cabo de este tiempo, y mediante las excitaciones de la junta de senadores y diputados, parece que ya hoy ha mandado el Sr. Silveira un inspector de Correos que establezca la comunicación postal provisional entre Ocaña y Tembleque, enlance indispensable para que no continúe Madrid incomunicado con todas las provincias del Este y del Mediodía.

No sabemos si al cabo de seis días habrá dispuesto también la instalación de nuevos aparatos en la estación telegráfica de Madrid; y el montaje de la de Consuegra, cuyo hilo estaba tendiéndose. Nos parece que no, por que los corresponsales se quejan amargamente.

Es escandaloso que, á cinco leguas de distancia de un centro telegráfico tan importante como el de Alcazar, ni el ministro ni el director se hayan ocupado de proporcionarse y de proporcionar a los desgraciados de la comarca inundada, y á las familias que tienen allí deudos y parientes, los medios de comunicarse. Verdad es que para las medidas que el Sr. Silveira ha adoptado no se necesitaban muchos hilos telegráficos. El ministro de la Gobernación ha creído que su misión estaba reducida á recibir con una mano los telegramas de la del subsecretario, y á devolverlos con la otra para facilitarlos á la prensa.

Cuando en Europa, que tiene su atención fija en la inmensa catástrofe que aflige á Consuegra y su comarca, se sepa que éstas han estado durante seis días sin más comunicación con el gobierno y con el mundo que un hilo y un aparato telegráfico servidos por uno de esos aspirantes saecados por el Sr. Los Arcos de entre los albañiles y barberos más adictos al cacique de cada localidad, Europa se quedará atónita; y si las gentes consultan el mapa y ven que Consuegra dista cuatro leguas del ferro-carril del Mediodía por la estación de Tembleque, y menos aún de la estación de Urdá en el ferro-carril directo á Ciudad-Real, preguntarán seguramente: ¿quién gobierna en España?

Y no se diga que los dos ferro-carriles han estado interrumpidos: lo han estado en la dirección de Madrid; pero no en la del Este y Mediodía de España, de cuyas importantes ciudades han podido en pocas horas acumularse en Consuegra toda clase de elementos, para no dar lugar á que la putrefacción haya hecho de aquello un sitio inabordable.

A los seis días se comienza á pensar, y esto en virtud de excitaciones extrañas, llevar tiendas de campaña. No había tiendas disponibles en ningún punto de los distritos militares de Valencia y Andalucía.

A los seis días, y solo por indicaciones de la prensa, se piensa en la construcción de barracas para alojar á los infelices que han quedado sin hogar y á los braceros y soldados que trabajan en extraer los cadáveres.

A los seis días, y solo mediante estímulo recibido de la junta de diputados, se piensa en enviar camisas é instalar un hospital provisional para tanto y tanto enfermo como ya existe y como hay que temer que caiga.

Después de cuatro días de clamores de las autoridades locales, se mandan unos cuantos ingenieros militares, viniendo la prensa con sus censuras la resistencia pasiva del ministro de la Guerra y del capitán general de Madrid; y los ingenieros van tan desprovistos de todo, que tienen que marcharse á pernoctar á Madrid, y andan todos los días 16 kilómetros de ida y vuelta, después de su penosísimo trabajo.

Por último, á los seis días llega á Consuegra, aguijonado por la prensa de la manera que todo el mundo ha visto, el único ministro que visita aquella triste comarca, y se encuentra allí sin otros elementos materiales para remediar la catástrofe y para prevenir las calamidades que de ella han de ser consecuencia inevitable, que los allegados por los pueblos circunvecinos.

¿En qué piensa el Sr. Cánovas? Dice que no puede separarse del lado de la Reina, cuando acaba de pasarse una buena temporada en Francia; pero si no puede separarse, ¿por qué no aconsejó á S. M. la traslación á Madrid tan pronto como tuvo conocimiento de los terribles sucesos?

¿En qué piensa el Sr. Silveira? Jamás un ministro ha dado mayores pruebas de su indiferencia ante las desgracias del país, á la vez que de su ineptitud. Hasta cuando se produce un incendio en cualquier centro de población, las autoridades y los representantes del gobierno consideran un deber elemental correr al sitio del siniestro y rivalizar en actividad. El ministro de la Gobernación no ha pensado siquiera en proporcionarse los medios de comunicar con la rapidez indispensable sus órdenes é instrucciones.

De los demás ministros no hablemos. El Sr. Beranger demuestra su sentimiento y su pena aceptando giras de campo, banquetes y obsequios.

Apartemos la vista. Pensemos por ahora en Consuegra y Almería, dejando que el país en su día exija al gobierno toda la responsabilidad á que se ha hecho acreedor con su censurable conducta ante la inmensa desgracia que aflige á España.

NOTICIAS DE CUBA.

Por la vía de New-York hemos recibido noticias de la Habana que alcanzan al 2 del corriente.

Los periódicos publican el brindis del Sr. Portierrra, jefe del partido de Unión Constitucional de la provincia de Santa Clara, en el banquete dado por el Ayuntamiento de Cienfuegos al general Polavieja,

y que éste transmitió al señor ministro de Ultramar.

La prensa independiente de la Habana explica la excursión á varios puntos de la isla del gobernador general, por el mal efecto que causó al general Polavieja el real decreto del Sr. Fabié, para que antes de redactarse el proyecto de presupuesto que debía remitirse á Madrid el 1.º de Octubre, fuesen oídas las corporaciones de la isla, entre las cuales figura la Cámara de Comercio, la Junta de Hacendados, la Sociedad Económica y la Unión de Fabricantes de Tabacos.

Sabido es que todas estas corporaciones han sostenido la idea de que debe rebajarse considerablemente el presupuesto de gastos, y que estas rebajas deben afectar á la Deuda y á las secciones de Guerra y Marina, muy recargadas de pocos años á esta parte.

El general Polavieja tenía poca fé en que habían de ayudarle en su empresa de sostener un presupuesto de más de 25 millones de pesos, no ya esas corporaciones, sino la misma junta del partido de Unión Constitucional residente en la capital de la isla, que en telegramas dirigidos al conde de Galarza y al gobierno supremo, había difundido hace poco la conveniencia de rebajar el presupuesto; de no establecer contribuciones directas, y de amorrar considerablemente las cargas del Tesoro antillano. De aquí los motivos de su excursión y de haber ido á buscar en las provincias del interior la atmósfera y el apoyo que no encuentra en la capitalidad de su residencia.

El brindis del Sr. Portierrra, lo único que tiene de particular es que recaba exclusivamente para los partidos políticos el derecho á reclamar de los gobiernos aquellas reformas y mejoras que sean convenientes para los intereses públicos, considerando al propio tiempo como perturbadoras otras propagandas y doctrinas, aludiendo en esto al Comité de propaganda económica de la Habana. La idea expuesta tan en absoluto por el Sr. Portierrra, viene á destruir la existencia de las Cámaras de Comercio y otras corporaciones, llamadas siempre á ilustrar á los gobiernos y á pedir soluciones para los asuntos mercantiles y económicos de sus respectivas localidades. Refiriéndose al presupuesto, dijo el Sr. Portierrra que debe estar suficientemente dotado, como medio de mantener el orden y la tranquilidad.

Esta última parte del brindis, la que se refiere al presupuesto, fué la más agradable para el general Polavieja, que no pudo ocultar su satisfacción, acordando en el mismo banquete transmitirla al gobierno.

A esto se reduce toda la importancia dada á este acto por el Sr. Fabié, para hacer creer que la opinión pública en la isla es favorable á la creación de impuestos y al sostenimiento de un presupuesto de más de 25 millones de pesos.

Revista mercantil.

El azúcar se mantiene á buenos precios; pero la exportación ha disminuído, sin embargo, con relación al año anterior.

En 1.º de Setiembre de 1890 solo había de existencias en los almacenes de la Habana y Matanzas 28 cajás, 1.065 bocoyes y 688 sacos, mientras que en igual fecha del año corriente la existencia es bastante mayor.

Respecto al tabaco, la baja de exportación á los Estados Unidos, en lo que va de año, es considerable. Se han exportado de suaves más de 13.000 tercios, unos 50 millones de tabacos torcidos y dos millones de cajetillas.

Como podrá verse por los datos anteriores, la crisis que atraviesa la industria y la producción tabacalera no puede ser más sensible ni más grave.

Y se explica la baja de la exportación, si se tienen en cuenta estos datos. El costo del tabaco elaborado en la Habana es el siguiente: Cincuenta tercios á 50 pesos, 2.500 pesos; costo de hechuras de 200 milares á 20 pesos uno, 4.000 pesos; total 6.500 pesos. El costo de cada millar calculando materiales, elaboración, envases, etcétera, asciende á 31 pesos con 70 céntimos y medio. Veinte y cinco por ciento *ad valorem* que paga á su introducción en los Estados Unidos, son 7 pesos 92 y medio céntimos, y calculando el peso de cada millar en 13 libras, pagarán 4 pesos 50 céntimos una. Total de costo de cada millar al llegar á Nueva York, 93 pesos 13 céntimos.

En cambio, el millar de tabacos elaborado hoy en los Estados Unidos solo asciende á 53 pesos con 75 céntimos.

Billetes fraccionarios.

Sobre el agio á que ha dado lugar la cuestión de los billetes de guerra del Banco Español de la Habana, cuyo canje por metálico se supo por algunos especuladores de la capital de la isla días antes de publicarse el decreto del ministro de Ultramar, vean nuestros lectores lo que dice *La Luocha*:

«Segun se nos asegura, unas cuantas personalidades importantes de este país han tomado con tiempo sus precauciones para realizar un gran negocio con la recogida de los billetes, convirtiéndolos de oro á papel las cuentas corrientes y los depósitos que tenían en el Banco Español.

A algunos millones ascienden las cuentas corrientes y depósitos de billetes fraccionarios. Diríase que á esas personalidades les dió en la nariz el olor de la recogida, y han obrado con una perspicacia asombrosa, que hace gran honor á su previsión.

Ahora, en efecto, se traerán tres ó cuatro millones en metálico para la conversión. Parte entrará en moneda de plata, y parte en moneda de cobre. Las importantes personalidades á que aludimos presentarán los billetes que tienen en depósitos y cuenta corriente, los cambiarán por metálico, y..... negocio redondo.»

En otro número del mismo periódico leemos:

«Las clases pobres de nuestra población empiezan ya á sentir los funestos efectos de la forma equivocada en que se proyecta llevar á cabo la recogida.

Ya en algunas tiendas de viveres han empezado á aumentar el precio de los efectos. La botella de cerveza ordinaria que antes se vendía á un peso billete, no se daba ayer sino á un peso y diez céntimos, y en algunas bodegas se negaban á despachar cinco céntimos de vino, diciendo que en adelante no se podrán vender menos de diez céntimos.

El clamor de los perjudicados va á levantar una pirámide mucho más alta que los cantos de vitores de los favorecidos.

Y si no, al tiempo.

Renta de Aduanas.

La recaudación de la Aduana de la Habana en 30 de Agosto último había tenido una baja de 150.000 pesos. Y eso que hasta 1.º del corriente no empezaban á regir algunas de las cláusulas del convenio comercial.

CARTAS DE ASMODEO.

Los teatros.—El de la Opera.—«Le Mage».—La cuestión del «Lohengrin».—«Agitación ficticia».—«¿Qué sucederá?».—En la «Comedia Francesa».—«Le mari á la campagne».—«Recuerdos y comparaciones».—En los «Baños», el éxito de la temporada.—«Miss Hellyett».—En «Noveautés», «La Demoiselle du telephone».

Es un hecho indudable, positivo, que los colosales parisenses han perdido su antigua brillantez; que los actores modernos se hallan muy distantes de los que han desaparecido de la escena, sea por fallecimiento, sea por ancianidad.

Donde más se nota esta diferencia, es en la *Grande Opera*; allí no han tenido herederos de su gloria, sucesores de su talento, ni la Dows Gras, ni la Stolz, ni Dupres, ni Barroillet.

Actualmente ocupan su puesto nulidad ó medianías, y no supongo que el tenor Van Dyck, el cual debe presentarse en *Lohengrin*, haga olvidar á los grandes cantantes retirados ó muertos.

Igual decadencia se deja sentir en las obras que en sus intérpretes; y las que hoy se estrenan son de escaso valor.

La otra noche asistí á la representación de *Le Mage*, de Massenet, y no he oído composición más vulgar ni más desprovista de inspiración.

El autor, á pesar de ser francés, sigue las huellas de Wagner, pero sin fortuna y sin acierto, siendo su partitico un conjunto de armonías rajadas que aburden sin interesar, dejando al oyente frío y cansado.

Massenet, que en sus primeros tiempos fué un compositor lleno de estro y de lozanía, aparece hoy desprovisto de invención y de genio; y en vez de aspirar á tener personalidad propia, se convierte en desdichado imitador de los que, á falta de otras dotes, poseen la de la originalidad.

Apenas se encuentra en *Le Mage* un destello de ese *quid divinum* que seduce y atrae á la multitud;—apenas hay una pieza que se escuche con deleite.

El desatreño fué también medianísimo:—solo nuestra compatriota la señorita Domenech obtuvo aplausos verdaderos;—los otros procedían de la *claque*, numerosa y osada como ninguna en el teatro dirigido por MM. Ritt y Gailhard.

En cuanto á la *mise en scene*, maravillosa, perfecta, según es costumbre en el privilegiado coliseo: el baile del cuarto acto merece asimismo mención por la novedad de los pasos, y la maestría con que los ejecuta Mlle. Liwitz.

¿Se cantará ó no se cantará por fin *Lohengrin*? ¿Triunfará el gobierno, ó los patriotas que niegan á un maestro alemán la entrada en el templo del arte?

Lo ocurrido el viernes en todo París durante el día, y en las cercanías del teatro por la noche, me hacen no atreverme á profetizar nada.

La conjuración urdida contra Wagner es poderosa y activa; nada omite para llevar á cabo lo que logró en el Eden tres ó cuatro años há, y lo que muchos antes hizo con *Tannhauser*.

En el otro oído impidió la representación: en el otro oído abajo la obra.

Ahora multitud de vendedores prepagan en los sitios públicos papeles creados exclusivamente contra el autor de tantas composiciones aclamadas y aplaudidas en las primeras escenas del mundo.

La patrie en danger, *La question Wagner*, *Le Balais*, son los títulos de semejantes publicaciones, en que se injuria, se insulta al maestro, negándole los títulos á la adopción general.

Cuando esta carta llegue á Madrid, la cuestión se hallará resuelta; se habrá cantado ó no *Lohengrin*.

Las autoridades y el gobierno parecen decididos á impedir toda clase de violencias; podrán hacerlo en las calles, mas conseguirán lo propio dentro del teatro? La ópera está anunciada para el miércoles y el viernes en los carteles; y su título se ve roto y macerado en la mayoría de ellos; esto indica que la manifestación del viernes se repetirá con igual energía en dichos días.

Vergonzoso es que un pueblo culto aparezca pequeño en cuestiones tan ridículas y miserables.

La *Comedia Française* conserva todavía, á pesar de la ausencia de los que la dieron un día tan justa fama, el conjunto perfecto que ha sido siempre su principal atractivo, su timbre más notable.

La otra noche anunciaba *Le mari á la campagne*, la comedia tan conocida en España con el nombre de *Mujer garmón y marido en tel*.

Motivos diferentes, y todos poderosos, me hacían desear volver á ver la bella producción de Mr. Bayard.

Quería evocar recuerdos, siempre gratos, de épocas felices: comparar los cómicos de hoy con los de ayer: ver, en fin, si aquellos me hacían olvidar la memoria de Matilde Diez, de Teodora Lamadrid, de Julian Romea, de Antonio de Guzman, que estrenaron el arreglo de *Le mari á la campagne* en el antiguo Corral de la Paqueta.

¡Ah, no!—Ninguno de los vivientes se halla á la altura de los difuntos ni de la única que aún existe, y que se dedica á la enseñanza en nuestra Escuela de Música y Declamación.

Ni Mlle. Ludwig, ni M. Ferandy, ni mademoiselle Persoons, borraron la imagen de los que en esa corte y en tiempos ya lejanos fueron objeto de calurosos aplausos y de unánimes ovaciones.

Los espectáculos que al presente llaman la atención en dos teatros de escasa importancia, son: *Miss Hellyett*, en el de los Baños Parisienses, y *La demoiselle du telephone*, en el de *Nouveautés*.

La primera se representa desde há cerca de un año y ¡con qué éxito! ¡Con qué grandes entradas!

La segunda es más moderna en la escena del *boulevard des Italiens*, siendo inferior á la otra.

Pero entrambas han sido los acontecimientos de la temporada última, y prometen vivir todavía algunas semanas.

¿Cómo nuestros traductores no se han apoderado ya de ellas? ¿Figurarán entre las que al decir de la prensa madrileña ha obtenido el Sr. Mario autorización para arreglarlas á nuestra escena?

Es de suponer, porque lo demás que he visto ó que se anuncia, es viejo y baladí.

En el *Palais Royal* dan *Laboule*, uno de los mejores productos de la colaboración de Meilhac y Halévy, ahora divorciados y casi enemigos, de inseparables compañeros y amigos que fueron antes.

El *Vau-deville* abre hoy sus puertas; la *Porte Saint Martin* las tiene cerradas; y en los demás coliseos no se representa nada que valga la pena, no ya de análisis más ó menos ligero, sino siquiera de rápida mención.

La literatura dramática, como el arte, se hallan en Francia en un período de triste, dolorosa y lamentable decadencia.

15 de Setiembre de 1891

ASMODEO.

INUNDACIONES

NOTICIAS DE ANOCHE.

Almería.

De una conferencia telegráfica celebrada ayer entre el gobernador de Almería y el ministro de la Gobernación, resulta que los daños causados por el temporal no pueden precisarse aún por la dificultad de las comunicaciones postales y telegráficas, que llegan hasta el punto de haber estado sin correos cuatro días. Sin embargo, en cuanto á obras públicas, puede decirse que la comunicación está habilitada provisionalmente con todos los puntos en que no ha habido ningún desperfecto de consideración, y que para remediar los daños causados sería suficiente aumentar la consignación destinada á la conservación de dichas obras en unas 150.000 pesetas.

En cuanto á otros daños, pueden apreciarse con menos exactitud, aunque son de gran importancia, especialmente en la capital, en Albox y en otros pueblos de Levante.

Los daños sufridos en Albox consisten en diques de defensa llevados totalmente, casas destruidas en bastante número, entre ellas algunas de las más importantes del pueblo, y fincas rústicas convertidas en pedregales improductivos. En los demás pueblos, los daños son de igual índole, pero menores.

Los originados en la capital, de la misma naturaleza, son considerables, porque una gran parte de la población está dominada por tres ramblas, que son la de Alfaro, que entra por el centro de la ciudad; la del Obispo, que separa tres barrios, y la de Mastiferros, que pasa por otro de gran vecindario. Todas ellas tuvieron avenida como nunca, y reunidas sus aguas, destruyeron casas, puentes, y se llevaron personas hasta el número conocido hoy de 14 individuos, y aún es posible que continúe el mar arrojando más víctimas, que fueron llevadas á el por la corriente.

Baste decir para apreciar la altura de ésta, que en un edificio destinado á colegio de señoritas que dirige la Compañía de María, construido hace poco por el difunto obispo Orbera, subieron las aguas en el piso principal cerca de dos metros.

El señor ministro de la Gobernación ha reiterado al gobernador sus instrucciones para que con la posible brevedad y exactitud concrete las pérdidas ocasionadas, añadiéndole que de acuerdo con el ministerio de Fomento cree se podrá atender á todo lo más urgente.

Otros telegramas particulares dicen que están derrumbadas más de 20 casas de la calle de Regocijos, y que se hallan las restantes en inminente peligro.

El interior de las habitaciones ofrece á la vista montones de muebles destruidos, ropas y trozos de árboles introducidos por la fuerza de las cenagosas aguas.

Toda la calle continúa llena de escombros y piedras hasta una altura de metro y medio, hallándose todavía cubiertas algunas puertas de las casas, en las que hay

necesidad de entrar por los balcones á por los tejados.

En dicha calle de Regocijos ocurrió, según los periódicos locales, un hecho heroico realizado por dos jóvenes llamadas Carmen y Rosa Lopez, de quince y diez y seis años respectivamente.

Momentos antes de la catástrofe, al oír los lastimeros ayes de los vecinos que pedían socorro, despojaronse de sus trajes de mujer, se vistieron de hombre y procedieron al salvamento de las familias que se hallaban en peligro de perecer, habiendo logrado arrebatar de las garras de la muerte á 20 personas, entre ancianos y niños.

Se ha recibido en el ministerio de la Gobernación un telegrama del diputado á Cortes por Almería, Sr. Jimenez, diciendo que ha estado en Albox y que el desastre es inmenso.

«Si no reconstruye el gobie, no—añade—el malecón que sirve de defensa á pueblo éste será destruido. Ni los habitantes, que han quedado en la miseria, ni el Ayuntamiento, tienen recursos para hacerlo.»

Otro telegrama de Almería dice: Almería 16 (12:30 tarde).—Siguen desocupándose las casas y calles del fango y piedras que las llenan.

Aumentan las suscripciones particulares para hacer frente á la miseria que amenaza.

Llevamos cuatro días sin recibir correo de Madrid.

Consuegra.

El ministro de la Gobernación celebró anoche una conferencia con el gobernador interino de Toledo para comunicarle varias disposiciones y hacerle preguntas acerca de las medidas adoptadas en Consuegra, situación actual del vecindario, etcétera, etc.

Segun participó el gobernador al ministro, hasta el día de ayer habían recibido sepultura 1.000 cadáveres.

De Toledo se recibió en Consuegra gran cantidad de ácido fénico para desinfectar las viviendas y lugares en que la aglomeración de cadáveres corruptos pudiera originar alteraciones en la salud pública.

De Madrid se remitieron ayer dos barricas de desinfectantes.

Actualmente trabajan en Consuegra 400 obreros.

De Toledo enviaron ayer 25 tiendas de campaña para que sirvan de albergue á los infelices que carecen de hogar. Los ingenieros, á su vez, cedieron las suyas, y ellos van á dormir al pueblo de Madrid.

Segue en Consuegra el hundimiento de casas que aún permanecían en pie, pero desalojadas por la inseguridad que á sus moradores ofrecían, pues el agua las había socavado en su mayor parte.

Los corresponsales dicen que es cada vez más horrible la situación de Consuegra, porque el trabajo de descombrar es penoso y además muy expuesto por el pestilente olor que despiden los cadáveres insepultos de personas y animales.

Se nota—dice el corresponsal de *El Insurgente*—la falta de una iniciativa energética, de un espíritu organizador que sepa acometer la campaña de la caridad y de la higiene con aquel brio que demandan las circunstancias excepcionalmente graves. Lo que más urge es sacar de las ruinas de Consuegra los muchísimos cadáveres de personas y de animales que se están pudriendo. Urge también derribar inmediatamente las casas ruinosas, que continúan amenazando nuevas desgracias.

Al paso que vamos—añade—hay trabajo para un mes.

El sistema tan desacreditado de las comisiones para el reparto de socorros y construcción de las obras necesarias, se emplea aquí con el éxito malísimo que en otras partes.

En Consuegra se sigue robando descaradamente á los cadáveres, habiendo sido encontradas en esta horrible faena dos mujeres que habían cortado las orejas de un cadáver de señora, que se supone llevaría pendientes de algún valor.

En la cárcel hay presos 16 ó 18 de estos miserables, y la Guardia civil redobla su vigilancia y da el alto á todo el que va andar en los escombros.

Van ya enterrados más de 1.000 cadáveres, y todavía faltan bastantes.

Donativos.

La caridad en el ejército.

En la tarde de ayer se reunió en el despacho del señor ministro de la Guerra el presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina, el de la Junta Consultiva y los inspectores generales de las distintas armas, cuerpos é institutos del ejército, para acordar la forma en que ha de realizarse la suscripción nacional, en cuanto al ramo de Guerra se refiere, á fin de que respondiera á los caritativos sentimientos de que siempre ha dado pruebas el ejército.

Los acuerdos tomados comunicáronse á los capitanes generales de los distritos, dictándose al propio tiempo instrucciones relativas á la forma en que ha de realizarse la mencionada suscripción.

El *Diario Oficial* publica hoy una real orden, cuya parte dispositiva es la siguiente:

1.º Una vez percibida del Tesoro la consignación correspondiente al mes de Setiembre, los jefes de los cuerpos y dependencias del ejército dispondrán que los habilitados hagan efectivas las cantidades por que se haya suscrito el personal de generales, jefes y oficiales de los mismos, entregándolas seguidamente en Madrid, en el Banco de España, y en provincias, en sus sucursales, después de formar las correspondientes relaciones, que se remitirán á la Capitanía general respectiva.

clase D. Eugenio de Vicente y Tutor, don Antonio Jimenez y Marin y D. José Olivares Guerra, encargados del servicio telegráfico y telefónico de la dirección general, se les considere en comisión del servicio con una indemnización igual al sueldo que disfrutaban, a contar desde el día 23 de Agosto próximo pasado.

—Otra confirmando en comisión del servicio, para construir el ramal desde el amarre del cable de Tanager a la casa estación, con una indemnización igual a sus respectivos haberes, al capataz y celador de telégrafos de la sección de Cádiz don Eugenio Francisco Rodríguez y D. Francisco Solano Expósito.

—Otra confirmando en comisión de jornada en San Sebastián con una indemnización igual a la mitad de su respectivo haber, a los oficiales primero y cuarto de telégrafos D. Abelardo Torres y Cano y D. Rafael Campos Guereca, con destino en el gabinete telegráfico del Real Palacio.

—Otra confirmando en comisión de jornada en San Ildefonso, con una indemnización igual a la mitad de su respectivo haber, al oficial de quinta clase de telégrafos D. Toribio Martínez Val y el de igual categoría D. Carlos Ceballos y Hoyos, ordenanza de primera D. Lucio Ruiz Herro, y el de segunda D. Julian Nicolás Pascual.

—Otra nombrando en comisión del servicio, con una indemnización igual a su respectivo haber, a los oficiales de segunda y tercera clase de telégrafos D. Juan de Mata Martínez y Buxeda y D. Tiburcio José Davara y Lopez, el primero con destino en Cuenca y el segundo en la central, para que procedan con simultaneidad al colgado del hilo bimetalico entre Barcelona y Madrid.

—Otra nombrando en comisión del servicio, y con el abono de 15 pesetas diarias en concepto de dietas, al oficial de primera clase D. Miguel M. Moreno Curruchaga con el cometido de la inspección de las nuevas construcciones telegráficas y reconocimiento del material que se está llevando a cabo en la zona Noroeste de España.

—Otra nombrando en comisión del servicio con una indemnización igual a su haber, al oficial de tercera clase de telégrafos D. Francisco Ibañez de la Encina para el colgado simultáneo del hilo bimetalico de Madrid a Barcelona.

Gracia y Justicia. Estados del movimiento del personal de los funcionarios de la administración de justicia durante el mes de Agosto.

La agricultura y el tiempo.

Estamos en uno de los meses esperados con más ansia por los agricultores; en el mes de las cosechas y de los trabajos preparatorios para la invernada. Las tareas agrícolas ocupan a todos los habitantes de los campos, y por todas partes resuena el himno del trabajo.

Ahora recoge el labrador el fruto de sus afanes. Los más afortunados llenan sus arcones y esperan tranquilos la llegada del invierno.

Los que desgraciadamente han visto esterilizado su trabajo por la sequía, por las plagas ó por otros mil encarnizados enemigos de la Naturaleza cultivada, puesta la esperanza en ese Dios que dá de comer a los pajarillos, contemplan con tristeza sus predios agostados y marchitos como aquellas risueñas esperanzas que ellos concibieron en la última siembra.

Esta es la ley eterna del contraste. Sobre la mesa de la redacción se amontonan diariamente millares de periódicos de todas las regiones, provincias y pueblos de España, y en estos diarios, ecos de las aspiraciones ó intereses de tan heterogéneas localidades, que diariamente escuchamos y con escrupulosa atención seguimos, por afición y por deber, encontramos la confirmación plenísima del fenómeno apuntado al principio.

Prescindiendo de esas regiones afligidas por las recientes tempestades, donde parece haber abatido sus alas el genio de la desgracia; de esas comarcas hoy aisladas por las inundaciones, hacia las cuales convergen todas las miradas y todos los sentimientos de los espíritus generosos; prescindiendo, decimos, de esa reducida región donde todo es luto y tristeza, encontramos noticias de otras localidades muy tristes respecto al estado de los campos y a los productos de las cosechas.

El caprichoso itinerario que han seguido las nubes les ha permitido repartir por igual desgracias y beneficios en las mismas regiones agrícolas.

En Cuellar, Fronciola y Cigales, la cosecha de cereales deja mucho que desear. Los viñedos presentan buen aspecto, gracias a las ligeras lluvias con que se han visto favorecidos en la anterior semana.

En Vitoria la cosecha ha terminado por completo, pudiendo considerarse como buena en toda la provincia; pero reina un tiempo excesivamente seco, que perjudica notablemente la segunda recolección.

En Roa (Burgos) a pesar de ser el día 8 fiesta de preferencia en muchos pueblos de la comarca, el mercado ofreció poca animación. Además se prevee una subida de consideración en todos los artículos, efecto de lo escasa que ha resultado la cosecha de este país.

El estado del viñedo (única esperanza que podrían mantener estos labradores), va presentando señales muy desagradas, y si abundantes lluvias no le favorecen con premura, dará una cosecha sumamente corta y de mediana clase.

En algunas regiones del Bajo Aragón es tal la escasez de pastos que se nota, que los labradores se ven en muy difícil situación para sostener los ganados y las caballerías de labor. Hay algunos que labran gratis las tierras, solo con el objeto exclusivo de extraer las raíces de ciertas plantas que, como forraje, se proponen almacenar para el invierno próximo. La sequía continúa entre tanto, y las hortalizas y legumbres van perdiendo.

En otras partes de esta región, las cepas están completamente secas; las uvas se corren, y al grano le falta la humedad precisa.

La naturaleza no ayuda el trabajo de las plantas.

En Cáceres y en Lérida también se sienten en algunos puntos los efectos de una pertinaz sequía.

A la feria de Barbastro ha concurrido más gente de la que se presumía, pero en

la mayor parte de las transacciones se notó la miseria del país, puesto que muchísimos labradores sacaron sus caballerías a la venta, por no contar con recursos para mantenerlas en el próximo invierno.

Afortunadamente en otras provincias el estado de los campos es más satisfactorio; pero de todas maneras, si el tiempo no mejora, el próximo invierno será terrible para las clases laboradoras de algunas regiones.

CRÓNICA DE ESPECTÁCULOS.

En Jai-Alai.

El partido de pelota que jugaron ayer tarde Eustaquio Brau y Araquistain (azules) contra Embil, Sarasua y Biquendi (colorados), fué uno de los más interesantes de esta temporada.

Brau jugando mucho y pegando fuerte, y Araquistain devolviendo pelotas con ese vigor extraordinario que le caracteriza, lograron apuntarse el tanto 50 cuando sus contrarios aún no tenían más que 45; pero no por eso puede decirse que los colorados jugaron mal.

Embil estuvo muy bien y dió bastante que hacer a Brau; Biquendi, que es un gran delantero, cumplió perfectamente, mejor aún de lo que de él podía esperarse como saquero; y Sarasua hecho un héroe, ganando tantos de saque y reconquistando la gloria perdida al principio de temporada.

En fin, un buen partido, mucha animación y bastantes travesías.

AL MENUDEO.

Noticias militares.

Se ha dispuesto que diez alumnos de la Academia general militar pasen a continuar sus servicios a la de aplicación del arma de caballería.

Como ensayo, se ha dispuesto se dote del número de filtros necesarios, modelo Chamberland, al cuerpo de la guarnición de Navarra que sean más frecuentes los casos de fiebres tifoideas, sin perjuicio de hacerlo extensivo a los demás si las circunstancias lo exigen.

Por la Dirección de infantería se han circulado instrucciones para simplificar, con economía de tiempo, trabajo é impresos, la formalización de las listas de revista.

Economías en el ejército de Cuba. Segun dicen los periódicos militares, se ha ordenado al capitán general de Cuba que reforme las plantillas de jefes y oficiales a fin de que se produzca una economía de 100.000 pesos.

Como consecuencia de esto, se ha suspendido el destino a Cuba de jefes y oficiales. También se ha recomendado al general Polavieja que procure hacer el mayor número posible de economías en la parte burocrática de subinspecciones y demás centros.

Timadores. Al gobierno civil fueron ayer conducidos cinco timadores que, aprovechando la cuestación de la prensa, se dedicaban a recoger dinero para ellos.

Los socialistas. El partido socialista obrero celebrará una reunión pública el día 19 del corriente, a las ocho y media de la noche, en el Liceo Rius (Atocha, núm. 63), para exponer las ideas del partido y dar a conocer los acuerdos del Congreso internacional socialista de Bruselas.

Estado de las líneas. La línea de Madrid a Alicante continúa interceptada más allá de Aranjuez y expedita en el trayecto de Aranjuez a Madrid. La de Zaragoza se halla expedita, y en la de Aranjuez a Cuenca continúa el servicio de viajeros y de G. y P. V.

Ayer se restablecieron los trenes de viajeros números 52 y 51 desde Madrid Delicias a Mora y viceversa. La salida de estos trenes es:

De Madrid, a las ocho de la mañana. De Mora, a las siete treinta noche. Y por último, el ramal de Toledo continúa también interrumpido.

Otra víctima. Ha fallecido en Játiva D. José Albuixech, a consecuencia de las heridas que recibió al descarrilar el tren correo en la estación de Catarroja el miércoles de la pasada semana.

La Asociación de Escritores y Artistas de Lugo celebrará un certamen artístico y literario el 5 de Octubre próximo, habiendo propuesto algunos temas y ofrecido los respectivos premios el senador señor conde de Pallares y los diputados Sres. Martínez (D. Cándido), Vazquez de Parga y Osma.

Alcalde y concejal. En Hinojosa del Valle (Badajoz) riñeron hace pocos días el alcalde y un concejal, resultando aquel muerto de tres tiros y éste herido de gravedad.

Matutera. Provisto del mandamiento correspondiente, se presentó ayer mañana el teniente de alcalde del distrito de la Universidad, Sr. Rincon, en la casa número 158 de la calle de Bravo Murillo, habitada por una matutera conocida por La Legaña, y después de practicar un escrupuloso reconocimiento, recogió siete latas de petróleo, una zafra de aceite de olivas, cien vejigas preparadas para el ejercicio de la industria y otras cien inútiles. Todo esto fué entregado al juez de guardia.

EDICION DE LA NOCHE

POR TELÉGRAFO

TELEGRAMAS DE LA TARDE.

(DE LA AGENCIA FABRA).

Berlín 13.—Nuevos despachos del gobernador del Africa Oriental alemana confirman que reina completa tranquilidad en el litoral de aquella región.

Husligas. Roma 13.—Quinientos obreros de las fábricas de curtidos de Génova se han declarado en huelga, pidiendo aumento de

salario, supresión del trabajo nocturno y descanso en los días festivos.

París 13.—Continúa ocasionando enormes perjuicios la huelga de cargadores del puerto del Havre.

Numerosos buques con cargamento de trigo siguen anclados en el puerto, esperando su descarga.

Temores. Londres 13.—Un despacho de Shanghai, publicado por el periódico The Times, dice que aumenta considerablemente la inquietud de los extranjeros residentes en China, producida por la agitación popular que contra ellos existe en la región del Yang-Tse Kiang.

Un dictamen. Río Janeiro 13.—La comisión especial nombrada por el Congreso para dictaminar sobre el contrato existente para la reducción de la circulación monetaria, ha presentado un dictamen proponiendo la anulación del citado contrato.

El general Carnot. París 13.—Ha fallecido hoy el general Carnot, antiguo comandante del cuerpo de ejército de Burdeos.

A tomar la revancha. Berlín 13.—El Emperador Guillermo ha dado órdenes urgentes para vengar el último desastre que las tropas alemanas han sufrido en el Africa oriental.

Con este motivo adviértese gran movimiento en todos los servicios dependientes de los departamentos de Marina y Colonias. Parece que se trata de enviar nuevos refuerzos de guerra.

Notas pacíficas. Londres 13.—El corresponsal del Times en París telegrafía a este periódico diciendo que el acuerdo franco ruso constituye una verdadera garantía del mantenimiento de la paz, pues al supeditar Francia su política con la política del gobierno del Czar, renuncia virtualmente al derecho de declarar aisladamente la guerra, y por su parte Rusia queda impedida para hacer lo propio por razones idénticas.—Fabra.

El embajador de Portugal. San Sebastian 13 (12 tarde).

Director CORREO. Ha llegado el embajador de Portugal señor Casal Ribeiro, quien conferenciará con los Sres. Cánovas y Tetuan despues de cumplimentar a S. M. la Reina.—Mencheta.

Varias noticias. San Sebastian 13 (12 tarde).

Director CORREO. Se ha recibido un telegrama oficial participando que los reyes de Portugal han sido muy aplaudidos en Cascaes.

Hoy sale para Madrid el duque de Tetuan, y regresará en breve, para reemplazar al Sr. Villaverde como ministro de jornada.—Mencheta.

La Reina. San Sebastian 13 (4 m.).

Director CORREO. Los periódicos elogian el rasgo de su majestad la Reina acompañando a pié al Viático administrado a un antiguo y modesto empleado de palacio, residente en el caserío inmediato a Ayete.—Mencheta.

El general Prendergast en la Coruña. El martes despues de presenciar las maniobras verificadas en el campo de la Estrada, por los dos escuadrones del regimiento cazadores de Galicia, el general Prendergast invitó a su mesa, en el hotel de Francia, a los jefes de caballería, tanto del regimiento activo como del de reserva.

Los oficiales fueron obsequiados con pastas, café y habanos, y la oficialidad obsequió a su vez al general Prendergast con una lucida serenata por la música de infantería de Zamora.

El inspector general de Caballería se dirigió el miércoles al Ferrol y su esposa a la ciudad de Santiago.

Singapore 13.—Ayer salió de este puerto para el de Manila el vapor correo de la Compañía Trasatlántica, San Ignacio de Loyola.

Combinación de mandos militares. Parece que están acordados los siguientes:

Para capitán general de Extremadura, D. Federico Esponda; consejero del Supremo de Guerra, D. Antonio Anton; de vocal de la Junta Consultiva, D. Manuel Loresecha; jefe de brigada de Castilla la Nueva, D. Eugenio Torreblanca; vocal extraordinario de la Junta Consultiva de Guerra, D. Francisco Serra; jefe de sección del ministerio de la Guerra, D. Joaquín Buega; primer teniente fiscal militar del Supremo de Guerra, D. Luis Cappa, idem togado, D. Carlos Arriera.

Correos. Mañana se despacha en Madrid, via Coruña, la correspondencia dirigida a las islas de Puerto-Rico y Cuba.

El día de haber de todos los empleados civiles de España en servicio activo, produce 593.900 pesetas.

Comisario régio. Los corresponsales de San Sebastian, adelantándose a los sucesos, dicen que se nombrará comisario régio para la reconstrucción de Consuegra, al señor marqués de Aguilar de Campóo.

Servicio de trenes. Desde mañana 19 queda organizado, mientras dure la interrupción de la línea férrea entre Aranjuez y Tembleque un servicio de trenes en la siguiente forma:

Salida para Andalucía: a las seis de la tarde.

Salida para Alcázar y Valencia: a las cuatro de la tarde, haciendo por coches el trayecto de Ocaña a Tembleque.

Valencia.—Salida de Madrid, a las cuatro de la tarde.—Llegada a Ocaña, 6'30 tarde.—Salida de Tembleque, 10'59 mañana.

Y llegada a los puntos de la línea a la hora del anterior itinerario.

Regreso. Salida de los puntos del itinerario, a las horas del servicio anterior.

Llegada a Tembleque, 3'18 mañana.—Salida de Ocaña, 9'50 mañana.—Llegada a Madrid 10'16 mañana.

BALANCE DEL DIA.

Grande y nobilísimo ejemplo está dando el pueblo español de su amor a la caridad y de su identificación con las desgracias que padecen algunas regiones de la Pe-

ínsula, y no hemos de intentar nosotros arrancar al dolor su purificador virtud, lanzando a la publicidad notas de un orden político, que sonarían mal en este nobilísimo y caritativo concierto.

Aunque lo intentáramos, sería de todo punto inútil, porque la atención está fija en los horribles detalles de la catástrofe, procurando atenuar sus desastrosos efectos. Pero tampoco es oficio de plañideras este del periodismo, y por lo tanto es preciso estar alerta, no solo para enterrar cristianamente a los desgraciados que han perecido en las inundaciones, sino para mirar por los vivos que se encuentran sin hogar, sin patrimonio, sin familia, sin ropas y sin pan.

Y creemos nosotros que tanto más se ayuda a la desgracia cuanto se excite el celo de los gobernantes y sus autoridades, bien señalándoles las deficiencias, bien censurándoles cuando su conducta no corresponda a la gravedad de las circunstancias.

La tregua de la caridad que El Imparcial solicita, estaría muy en su lugar si el gobierno hubiera cumplido con su deber; pero cuando su abandono ha sido tan grande y su indiferencia tan notoria, las contemplaciones son inútiles y resultan además contraproducentes, puesto que, en último término, vienen a redundar en daño de aquellos infelices a quienes todos compadecemos y deseamos aliviar en sus infortunios.

Lea El Imparcial lo que sus inteligentes corresponsales le telegrafían desde Consuegra, y díganos si esa tregua que pide no estaría más justificada si aplicase el conocido refrán que dice: «A Dios rogando y con el mazo dando.»

Es encantador el optimismo que revela el telegrama del Sr. Los Arcos, que en otro lugar publicamos:

«La salud pública—dice el director de Comunicaciones—en toda la ribera del Amarguillo, puede considerarse asegurada, pues ya no quedan en estos pueblos cadáveres sin enterrar, ni punto alguno en que se pueda sospechar un foco infeccioso sin que haya sido fumigado.»

Bien se ve, y esta es su disculpa, que el Sr. Los Arcos está incomodado, porque le sustituyan en sus funciones de delegado del gobierno. Dándole todo por arreglado, si despues surgen, como seguramente surgirán, fiebres palúdicas y quizá otras enfermedades de carácter infeccioso, allá se las haya el Sr. Castel, que es quien va a reemplazarle.

A menos que el telegrama del Sr. Los Arcos no sea una censura indirecta al señor ministro de la Gobernación, por enviar a Consuegra al director de Beneficencia cuando ya no ofrece peligro la salud pública.

Desgraciadamente, por las noticias que de Consuegra se reciben, el Sr. Los Arcos se engaña.

Los diputados y senadores por la provincia de Almería se han reunido esta tarde en el despacho del señor ministro de la Gobernación, para ocuparse en los medios de remediar las desgracias allí ocurridas.

A esta reunion asistió el Sr. Navarro Rodrigo. Se acordó acudir con toda urgencia a la recomposición de las obras públicas.

ALFOMBRAS, PRÍNCIPE 14

Terciopelos para Salones

TAPICES EN GRANDES TAMAÑOS.

BOLSA

COTIZACION OFICIAL DE HOY 18 DE SETIEMBRE.

Table with 4 columns: FONDOS PÚBLICOS, Ultimos precios, FONDOS PÚBLICOS, Ultimos precios. Lists various financial instruments and their prices.

Gambios sobre el extranjero. París, a la vista, 8'40 por 100, beneficio al papel. Londres, a 8 div., 8'30 por 100, beneficio al papel.

Aspecto de la Bolsa. Son muy reducidas las oscilaciones de los cambios en esta temporada, en que puede decirse que apenas existe contratación.

Aunque va aumentando el número de los que asisten a las reuniones de Bolsa, la desanimación para contratar sobre los efectos públicos es la misma que se ha visto durante todo el verano.

Los pocos cambios que se cotizan giran en un círculo de 5 a 15 céntimos.

Ayer perdieron de 5 a 10 céntimos, que hoy han recuperado, en la contratación del principal signo de crédito.

La nota principal del mercado de esta tarde la constituye la subida que, sobre la altura que traen, han alcanzado los cambios con el extranjero.

Era ayer 8'05 por 100 el beneficio de los cheques sobre París; pero hoy se ha elevado a 8'40, y asimismo las letras a la vista sobre Londres han llegado al cambio de 27'40 pesetas por libra esterlina, si bien, como última cotización, queda papel a 27'38.

Hoy no se han cotizado las acciones del Banco de España ni las de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

El 4 por 100 interior al contado solo ha tenido en perspectiva los cambios de 76'60 y 65; a fin de mes, 76'65 y 60; y a fin del proxi-

mo 76'80, y con prima de 50 céntimos, 77'30.

El 4 por 100 exterior de 1891 a 78'15 cambio único en partida y entre 78'25 y 79 por 100 en cortas cantidades.

La Deuda amortizable al 4 por 100 a 89 por 100 y en títulos pequeños de 89'25 a 89'05.

Los billetes de Cuba de 1886 a 106'95 y 106'90.

Las cédulas del Banco Hipotecario del 4 por 100 a 91'60.

Bolsin. A las cinco y cuari.—El 4 por 100 interior, sin operaciones. Se considera como corriente el cambio de 76'60 a fin de mes.

DE LA AGENCIA FABRA. París 13.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 72'06, 72'09, 72'18 y 72'25.

Londres 13.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 71'75.

Telegramas de T. Bénard.

París 13 (3'21 t.).—4 0/0 exterior, 72'20.—3 0/0 francés, 85'70.—Idem nuevo, 94'70.—5 0/0 italiano, 90'40.—Banco Otomano, 555'00.—4 0/0 turco, 17'97.—Rio-Tinto, 549'00.—Tharsis, 153'00.—Cape Copper, 71'00.—Andalucía, 420'00.—Norte España, 298'00.—Alicante, 296'00.—Portuguesa, 122'00.—Cuba, 1886, 490'00.—3 0/0 portugués, 37'81.—Cuba, 1890, 460'00.—Robinson, 71'00.—Panamá, 00'00.—Alpines, 184'00.—Londres 13 (11'30 m.).—4 0/0 exterior, 78'15.

CHARADA.

(REMITIDA).

Ni mi amigo prima prima, ni mi amiga cuarta tertia se divierten con los lances de la prima dos tercera. Ningun todo les agrada por muy notable que sea, ni por muy buena prima dos que con sus triunfos le crezca, pues aun siendo muy alegre no les prima tres la fiesta.

(La solución mañana.)

Solucion a la charada de ayer. RO-BER-TO.

NOTAS CÓMICAS

En una sastrería: El sastrer.—¿Es Vd. soltero ó casado? Caballero.—Casado.

El sastrer al cortador.—Un bolsillo oculto en el chaleco. Caballero.—¿Eh! ¿Qué es eso? El sastrer.—Para esconder el dinero por la noche. Usted debe saber que yo también soy casado.

Preguntó un apdaluz a un estremoño.—Diga Vd., compadre, ¿por qué a su tierra le llaman Extrema dura y no Extrema blanda. Y el otro contestó:—Por la misma razon que a la de Vd. la llaman Anda-lucia y no Anda-juana.

El Banco General de Madrid hace préstamos sobre obligaciones de ferrocarriles de Linares a Almería, por 80 por 100 de su valor y al 4 por 100 de interés anual.

CULTOS.

Santo de mañana.—San Genaro y el beato Alonso de Orozco.—Ayuno, Tempora, Ordenes, Indulgencia plenaria.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas del beato Orozco (calle de Goya), donde se celebrará solemne fiesta a su Titular: a las diez habrá misa mayor con sermón que predicará el P. Val, y por la tarde, ejercicios piadosos en los que será orador el P. Juallins.

En San Marcos sigue la setena a Nuestra Señora de los Dolores, predicando el Sr. Calero.

En San Ginés continúa la novena de Nuestra Señora de la Soledad, y predicará el Sr. Morales.

En la iglesia de monjas de D. Juan de Alarcon principia la novena de Nuestra Señora de las Mercedes: a las nueve y media habrá misa cantada con sermón que predicará el Sr. Uribe, y por la tarde, en los ejercicios, será orador el Sr. Corrales.

En los templos de costumbre se obsequiará a la Virgen como todos los sábados. En la Catedral, despues de completas, se cantará solemne Salve en la capilla de Nuestra Señora del Buen Consejo.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Buen Suceso en su iglesia, la de la Visitación en ambas Salesas ó la de la Saleta en San Millán.

Espectáculos para MAÑANA.

Zarzuela.—Inauguración.—A las 8 1/2.—Marina (ópera española).

Lara.—1.ª serie.—T. 1.º impar.—A las 8 3/4.—La gente de pluma.—A las 9 3/4.—Creced y multiplicaos.—A las 10 1/4.—Segundo acto.—A las 11 1/2.—Tercer acto.

Felipe.—A las 8 3/4.—La canción de la Lola.—A las 9 3/4.—La mascarita.—A las 10 3/4.—El toque de rancho.—A las 11 1/2.—El monaguillo.

Tivoli.—A las 8 1/2.—Charito.—A las 9 1/2.—Blanca ó negra.—A las 10 1/4.—Pero cómo está Madrid.—A las 11 1/4.—Caldoron.

Gran Circo de París.—A las 9.—Estreno de pantomima.—Gran batuda en la que tomarán parte los notables saltadores con que cuenta la compañía, otros ejercicios por los principales artistas y el sorprendente espectáculo acuático.—Entrada general, 50 céntimos.

Gran Circo de Colon.—A las 8 1/2.—La hermosa Geraldine, sin rival en el mundo.—Los eccentric Dale et Royston, The Leopolds y la pantomima acuática con las célebres nadadoras Mles. Angela y Blanca Bennett, creadoras de estas pantomimas.—Entrada general, 50 céntimos.

Fronton y trinquete de San Francisco el Grande.—A las 4 1/2.—Gran partido de pelota a mano, a beneficio de las víctimas de Consuegra, entre los célebres pelotaris Pola y Coral, contra Arrizala é Iturrihu.

MADRID, IMPRENTA DE FORTANET, LIBERTAD, 20

